

審議会等の会議結果報告書

【担当課】 商工課

会議の名称	茅野市中小企業振興審議会		
開催日時	令和4年12月22日(木) 13時15分～16時00分		
開催場所	茅野市役所 議会棟大会議室		
出席者	<p>【委員】寺澤委員、矢島委員、小笠原委員、矢崎委員、岡本委員、小池委員、桃崎委員、伊藤委員、高村委員</p> <p>【事務局】今井市長、柳沢産業経済部長、大蔵商工課長、佐藤工業・産業振興係長、白鳥工業・産業振興係主事</p> <p style="text-align: right;">合計14名(委員9名、事務局5名)</p>		
欠席者	2名		
公開・非公開の別	公開	非公開	傍聴者の数 0人
議題及び会議結果			
発言者	協議内容・発言内容(概要)		
大蔵商工課長	<p>次第1 開会 開会のあいさつ 審議会の成立についてご報告申し上げます。茅野市中小企業振興条例第11条第5項の規定で、審議会の開会は委員の過半数の出席が必要とされています。本日は委員数11名のうち、9名のご出席をいただいでいて、過半数を超えていますので、本日の審議会が成立したことをご報告申し上げます。 それでは次第に沿って進めさせていただきます。</p>		
大蔵商工課長	<p>次第2 委嘱書交付 始めに委嘱書の交付を行います。 茅野市長から新任の委員へ委嘱状をお渡しします。 (委嘱書の交付)</p>		
大蔵商工課長	<p>次第3 市長あいさつ 次に今井市長からごあいさつ申し上げます。</p>		
今井市長	<p>皆さん、こんにちは。大変お忙しい中、またお足元が悪いなか、お集まりいただきまして誠にありがとうございます。また中小企業振興ということで日頃から、ご提言いただきまして感謝申し上げます。 さて、茅野市は今、「若者に選ばれるまち」というテーマでいろいろな事業を手がけている中でございますが、そうしたなかで一丁目一番地は働く場所があるということになります。やはり働く場所がなければ、若い人達が来ることでもできず、やはりここに居続けることもできないので、この中小企業振興は大きな要素になっていると、理解しているところであります。 コロナ禍またロシアのウクライナ侵攻と世界情勢が色々と変わるなかで原油の高騰でしたり、あるいは半導体不足など難しい状況にあるわけ</p>		

	<p>ですが、そうした中においても中小企業の皆さんが前を向いて色々なことにチャレンジをしていく、そんな環境を少しでも整えられればと思っておりますので、よろしくお願いいたします。</p> <p>今回は新規案件が3件、継続案件が2件となっておりますので、何卒宜しくお願い申し上げまして、冒頭のご挨拶に代えさせていただきます。どうぞよろしくお願いいたします。</p>
大蔵商工課長	<p>ありがとうございました。</p> <p>ここで今井市長は他の公務がありますので、ここで退席させていただきます。</p> <p>(市長、公務のため退席)</p>
大蔵商工課長	<p>次第4 自己紹介</p> <p>委員の紹介を行います。誠に恐縮ですが自己紹介にてお願い申し上げます。</p> <p>まず、委員の皆様からお手元の名簿順にお願いします。</p> <p>(委員の自己紹介)</p>
大蔵商工課長	<p>ありがとうございました。</p> <p>なお、本日、公立諏訪東京理科大学産学連携センター長の渡邊康之様、茅野市労務対策協議会会長の五味達也様は欠席されていますので、お名前のみここで紹介させていただきます。</p> <p>(事務局の紹介)</p>
大蔵商工課長	<p>次第5 会長・副会長選任について</p> <p>選出方法につきましては、条例に規定がございまして、委員様の互選により選出することとなっております。ここで互選をお願いいたします。</p> <p>ご意見がなければ、事務局として副案がございまして、発表させていただきたいと思いますが、よろしいでしょうか。</p> <p>では、よろしくお願いいたします。</p>
佐藤工業・産業振興係長	<p>本審議会の正副会長の決定につきましては、慣例では会長には工業分野に広く精通している茅野商工会議所の工業分野の副会頭に、副会長には議決機関として市政を広くチェックしていただく市議会議員の方をお願いしているところでございます。事務局案としましては、本日ご出席いただいております商工会議所副会頭の寺澤委員さんを会長に、市議会議員の矢島委員さんを副会長にお願いいたしたいと考えております。よろしくお願いいたします。</p>
大蔵商工課長	<p>ただいま、事務局案をご提示させていただきました。よろしいでしょうか。</p> <p>(拍手)</p>
大蔵商工課長	<p>それでは正副会長さんは前の席へご移動をお願いします。</p>

寺澤会長	寺澤会長、矢島副会長から一言ごあいさつを頂戴したいと思います。 2年間務めさせていただきますよろしくお願いいいたします。
矢島副会長	寺澤会長を補佐して、会がスムーズに進行するよう努めたいと思います。よろしくお願いいいたします。
大蔵商工課長	ありがとうございました。それでは次第6の会議事項につきましては、寺澤会長さんに進行をお願いしたいと思います。
寺澤会長	次第6 会議事項 次第6－(1) 審議会の公開について (資料1) 審議会開催に先立って、本審議会を公開、非公開にするかについて事務局から説明をお願いします。
佐藤工業・産業振興係長	(資料1に基づき説明)
寺澤会長	では、説明のあったとおり、公開・非公開について審議をお願いします。皆様のご意見はいかがでしょうか。
小笠原委員	各企業等の秘匿情報がありますから、非公開ということでやっていただきたいと思います。
寺澤会長	よろしいでしょうか。その他にご意見等がありますか。 (異議等なし)
寺澤会長	無いようですので、本審議会は非公開とさせていただきます。 次第6－(2) 中小企業振興補助金の交付について (以上の内容については、非公開とさせていただきます)
寺澤会長	次第6－(3) 中小企業振興について (意見交換) 中小企業振興について、事務局から説明をお願いします。
佐藤工業・産業振興係長	(資料4に基づき説明)
寺澤会長	ただ今、工業関係の補助金に関して、国・県や市の支援制度について説明いただきました。この説明に対して、またはこれに限らず日頃思っていることや行政支援に関してなど、何か委員さん方でご意見などありますでしょうか。

桃崎委員	<p>中小企業人材育成等支援事業補助金で、DX 関連の研修会等を受講する場合は、補助率が 2/3 (通常は補助率 1/2) ですが、令和 5 年度からは GX 関連の研修会についても、補助率が 2/3 になるという予定ということですのでよろしいでしょうか。</p>
佐藤工業・産業振興係長	<p>そのとおりです。DX 関連の補助率については、令和 3 年度から補助率を 2/3 としています。</p>
桃崎委員	<p>DX としての申請は、今年度おおまかに何件あったのでしょうか。</p>
佐藤工業・産業振興係長	<p>DX での申請は、まだありません。市としては、補助率を高めているので、申請していただきたいと考えている。より周知をしていきたい。</p>
桃崎委員	<p>事業者は、できるだけこういうものを活用して、これからに備えて欲しい。</p>
寺澤会長	<p>コロナ対策で、無利子で借り入れることが出来る融資制度 (県のゼロゼロ融資) があったが、ここで返済が始まっている。市としては、どのように対処しているか。</p>
大蔵商工課長	<p>県でやっているゼロゼロ融資の返済が始まっている。返済が順調なところもあれば、返済が厳しいところもある。そういったところは、金融機関に相談していただく。県のゼロゼロ融資は終わっているが、別の資金はある。</p> <p>市としては預託金の枠を作り、それを原資に金融機関から事業者にあっせんしてもらっている。また借りる時に保証料がかかるので、保証料を市が補助している (特別経営対策資金、特別経営対策借換資金)。</p>
寺澤会長	<p>返済が厳しいところは、別の資金に乗り換えるか、金融機関と返済計画の見直しをして対応するということですね。</p>
大蔵商工課長	<p>中小企業庁からもそうした指導が出されています。</p>
小池委員	<p>コロナは終息していないが、融資の返済は始まっているため、厳しい現状はある。ただ、燃料価格高騰に対する補助金について、茅野市は他の市町村より早め実施していただいたのでとても助かった。ありがとうございました。</p>
矢崎委員	<p>補助金や融資などの情報が、所属している商業会や会議所などの経済団体などの差によって、行きわたらないことがあるのでないか。特にそのような組織に所属していない個人事業主は。すべての事業者に情報が届くように、だれがどこの団体に所属していて、どこに流せば必ず情報が届くのか、市内の事業者の属性データなどが考えられないでしょうか。</p>

大蔵商工課長	今回のコロナ関係の補助金では、会員数の多い会議所さん、DMO、飲食店組合や、会計事務所などから情報を流してもらった。出来る限り届けたいと思うが、個人事業主さんなどは情報を届にくい。SNSのような登録制の配信サービスであれば、若い人は使いやすいのではないかな。
矢崎委員	せっかくいい補助金制度を作っていたが、知られていないと活用されない。もったいない。
岡本委員	コロナの状況はまだ続くが、融資も返還が始まり、また国の設備資金の話もどうなるかわからない。そういった話のなかで、活性化させるための臨機応変に対応できる施策を考えないといけないのではないかな。
大蔵商工課長	今、茅野市第6次総合計画を策定中であり、産業振興に係るところについても動いている最中です。しっかりとやっていきます。
高村委員	コロナ禍で苦しい状況が続いていてあるが、総合計画のなかで産業振興が何となく後回しになっている気がする。前向きに総合計画について考えていきたい。 茅野市はつらつ事業所認定事業においては、入ってもなにもいいことがないので、なんのためにやっているかわからない。これについてもうちよつと考えていただきたい。
伊藤委員	誰もがこんなに長くコロナで悩むと思っていなかったのではないかな。今もコロナから復活してきたかのように見えるが、結局あまり動けない状況が続いている。まだマスクも取れない状況があるが、(市民の方もコロナ禍以前と同じように動けるように)市からもどンドン言ってもらいたい。 また、来年からは、インボイス制度や電子帳簿保存法など難しい制度が始まるが、分かっていない個人事業主さんも多くいらっしゃるのでは、そういったところにも手を差し伸べていただけたらありがたい。
矢島副会長	次回の諏訪圏工業メッセを分散開催するとの新聞報道があったが、どのような方向になりますか。
大蔵商工課長	11月のメッセの実行委員会で、来年も続けるということと、会場は長野県内を候補としつつ、諏訪地域でやりたいということが決まった。今後、1月以降の実行委員会で協議していくことになっています。
矢島副会長	今の建物は使えないということは決定ですか。
大蔵商工課長	そのとおりです。
次第6－(4) その他	

寺澤会長	その他、何かあればお願いします。 (意見等なし)
寺澤会長	これで審議事項はすべて終了しましたので、進行を事務局にお返しします。
大蔵商工課長	<p>次第7 その他</p> <p>その他、何かあればお願いします。 (意見等なし)</p>
大蔵商工課長	<p>本日、慎重なご審議をいただきまして誠にありがとうございました。ご審議いただきました結果を受けまして、交付決定し、速やかに補助金の支払いの手続きを進めてまいります。以上をもちまして閉会にしたいと思います。副会長の矢島委員さんから一言お願いいたします。</p>
矢島副会長	<p>次第7 閉会</p> <p>今日はお疲れ様でした。いつもこの時期になるとこの審査会が開かれるわけですが、今後も、茅野市の中小企業振興のために強く活動が出来ますように審議委員としても支援したいと思います。本日はどうもお疲れ様でした。</p> <p style="text-align: right;">以上</p>